

Noticias

ESTADO DE REGATERIN

El diestro Regaterin se encuentra en estado relativamente satisfactorio. Durante la noche descansó a ratos y el día lo ha pasado tranquilo y animado.

Por su domicilio, San Marcial 16 primero, han desfilado numerosos aficionados interesándose por el estado del valiente madrileño.

También ha recibido numerosísimos telegramas y telefonemas. — Que su restablecimiento sea completamente y rápido le desea. — Descabello.

A BILBAO

Ayer mañana salieron para la capital vizcaína en dos automóviles, una Comisión del Ayuntamiento compuesta por el Alcalde señor Uhagón, y concejales señores Navas, Luzuriaga, Azqueta y Zurbano y el oficial letrado señor Ercilla.

Dicha Comisión llevó por objeto entrevistarse con el marqués de Acilona, para tratar de la debatida cuestión del abastecimiento de aguas. En ausencia del señor Uhagón se ha encargado de la Alcaldía, el segundo teniente de alcalde don Alfredo Camio.

UN CONCURSO

En el despacho de la Alcaldía se celebró ayer el concurso para el ensanche de los puentes de Ondarreta y Comporta, presentándose una sola proposición, del señor don Joaquín Mendía, que cubría la tasación, o sean por 1.783,80 pesetas, proposición que ha pasado a estudio de la Comisión de Obras.

EN SAN VICENTE

La Congregación de Hijas de María dedica a su amantísima Madre en el misterio augusto de su Natividad solemnes cultos, que tendrán lugar en la forma siguiente:

Mañana a las siete celebrará la Misa y distribuirá la Comunión general a las socias, el Ilmo. Sr. Doctor D. Javier Irastorza, Obispo de Ciudad Real.

La función de la tarde será a las siete con S. D. M. expuesto y predicará en ella el Presbítero D. Juan L. Albizu.

VISITA DE CARCELES

Hoy a las doce y media se celebrará la visita general de cárceles, en la forma acostumbrada, a cuyo acto asistirá la Audiencia, el Juzgado, comisiones de los Colegios de Abogados y Procuradores y el Juez y Fiscal municipal.

UN HERIDO

Comunica la Guardia civil del puesto de Villarreal de Urrechu, que a consecuencia de unas palabras que tuvieron dos sujetos, ha resultado herido de arma blanca uno de ellos.

En concepto de pupilos se hallaban en una habitación de la casa número 3, calle de Iparraguirre, Alejandro Martínez Saenz y José Polanco.

El primero causó la herida y se dió a la fuga.

Los médicos de Lazcano, Zumarraga y el señor Muñagorri, le practicaron la cura, apreciándole una herida de cinco centímetros de extensión y bastante profunda en el muslo derecho, declarándola de pronóstico reservado y que el herido se hallaba embriagado.

La guardia civil detuvo al agresor y se incautó de la navaja con la que cometió el crimen, que es de 21 centímetros y estaba manchada de sangre.

El Juzgado interviene en el asunto.

EL POSTRE MAS RICO Y MAS SANO

Yoghurt-Colomer. — Echaide, 3. — Teléfono 991.

LA PELOTA

En el frontón Jai-Alai jugaron ayer tarde Ucín y Aramburu, rojos, contra Larrañaga y Vega, azules.

Se dió un momio de 40 a 32 por estos, manteniéndose constantemente por ellos el dinero.

Se igualaron a 14, 15, 18, 19, 30, 32, 34, adelantándose los azules y llegando al 45, dejando a sus contrarios en 38.

La pareja azul jugó muy bien; de la roja, Aramburu bien y Ucín flojo. — En el segundo partido jugaron Aranguren y Egúzquiza rojos, contra Pasieguito y Fernández, azules.

A 1, 4 y 5 se igualaron. Los rojos dominaron fácilmente a los azules, a quienes dejaron en 19 para 30 a que iba el partido.

La leyenda de la terrible superioridad naval inglesa

— (*) —

¿Quién es más fuerte?

«La Correspondencia Militar» publica los siguientes estudios de los combates navales hasta ahora habidos entre alemanes e ingleses.

Publicamos los datos de los combates de Coronel (mar Pacífico) y Doggerbank (mar del Norte), en los cuales la superioridad de los ingleses sobre los alemanes fué 4 a 3, en cuanto al poder ofensivo, en el primer encuentro, y de 2,22 a 1 en el segundo.

Del combate de las islas Malvinas (mar Pacífico), en que fueron hundidos los buques alemanes «Gneisenau», «Scharnhorst», «Nürnberg» y «Leipzig», baste saber que el cañón de mayor calibre de los alemanes era de 21 centímetros, de cuyos cañones solo 12 reunía la escuadra alemana para luchar contra la inglesa, que sumaba 12 cañones de 30 centímetros y medio de calibre; y 4 de 23 centímetros, sin contar el gran número de cañones de 10 y 15 centímetros, con que los buques ingleses completaban su armamento. Por cada 2.020 kilos de hierro que podía lanzar la escuadra alemana disparando toda su artillería, la inglesa lanzaba en las mismas circunstancias 11.115 kilogramos de proyectiles. La proporción de los ingleses sobre los alemanes fué de 5,5 contra 1.

¿Qué resultado había de tener tan desigual combate? Y todavía el «Dresden», pequeño crucero alemán, logró escaparse de la encarnizada persecución.

Pero véase el resultado de los otros combates en los que la superioridad de los ingleses no fué tan abrumadora.

La batalla de Coronel

Esa hecha de antemano la aclaración de que la fuerza percuciente de la artillería de un barco se reconoce como más certera mediante el peso de su andanada, es decir, mediante el peso de los proyectiles que en un combate puedan disparar al mismo tiempo sus cañones hacia el flanco enemigo. Se trata, pues, no de todos sus cañones, sino solo de aquellos que realmente han estado en disposición de actuar. Así por ejemplo, el «Blücher» tenía 12 piezas de 21 centímetros; de ellas, solo ocho entraron en juego el 21 de Enero. En la batalla de Coronel entraron en juego, por parte alemana, los barcos: «Scharnhorst», con seis cañones de 21 centímetros y tres de 15; andanada, 888 kilogramos.

«Gneisenau», con seis cañones de 21 centímetros y tres de 15; peso de andanada, 888 kilogramos.

«Nürnberg», con seis cañones de 10,5 centímetros; andanada, 80 kilogramos.

«Dresden», con cinco cañones de 10,5 centímetros; andanada, 95 kilogramos.

«Leipzig», con cinco cañones de 10,5 centímetros; andanada, 80 kilogramos.

Total, 2.030 kilogramos.

Por parte inglesa, los barcos: «Good Hope», con dos cañones de 23,4 centímetros y ocho de 15 centímetros; andanada, 709,4 kilogramos.

«Monmouth», con nueve cañones de 15,2 centímetros; andanada, 407,7 kilogramos.

«Glasgow», con dos cañones de 15,2 centímetros y cinco de 10,2; andanada, 160,6 kilogramos.

«Otranto», con cuatro cañones de 15,2 centímetros; andanada, 180,8 kilogramos.

Total, 1.458,6 kilogramos.

Como se ve la proporción entre el peso de andanada alemán e inglés es de 4 a 3. El tiempo era borrascoso, el alumbro malo, comenzaba a anochecer, había mucho oleaje, los barcos se balanceaban demasiado, especialmente los pequeños cruceros alemanes. El primer blanco lo hizo el «Scharnhorst» a las siete y doce minutos contra el «Good Hope», a una distancia de diez kilómetros. La distancia bajó más tarde a seis kilómetros. Después de quince minutos se separó ardiendo de la línea el «Monmouth»; a los treinta minutos quedó fuera de combate el «Good Hope», y explotó a las ocho, es decir, después de cuarenta y ocho minutos. El «Glasgow» huyó a los treinta minutos, recibió cinco blancos vistos, que, por fortuna suya, no entorpecieron su equilibrio de flotación. El «Otranto» quedó fuera de combate inmediatamente después de iniciada la lucha. Los barcos alemanes quedaron por completo útiles para el combate. Sus pérdidas fueron dos heridos leves; según otro informe cuatro. Los barcos alemanes no pudieron hacer

ensayo alguno de salvamento, debido a la borrasca y al gran oleaje que reinaba.

La batalla de Doggerbank

La tercera batalla naval se libró el 24 de Enero en el mar del Norte. Entablaron el ataque principalmente los cruceros de ambas partes. En la escuadra alemana había en el «Blücher» un barco comparativamente débil y de andar lento.

Tomaron participación en la batalla, por parte alemana:

«Derflinger», con ocho cañones de 30,5 centímetros y doce de 15 centímetros; peso de andanada, 3.120 kilogramos.

«Seidlitz», con diez de 28 y doce de 15; andanada, 3.000.

«Moltke», con diez de 28 y doce de 15; andanada, 3.000.

«Blücher», con doce de 21 y ocho de 15; andanada, 1.000

Peso total de la andanada, 10.000 kilogramos.

Por parte británica:

«Tiger», con ocho cañones de 34,3 centímetros y doce de 15,2 centímetros; peso de andanada, 5.352 kilogramos.

«Lion», con ocho cañones de 34,3 y diez y seis de 10,2; andanada, 5.192.

«Princess Royal», con ocho de 34,3 y diez y seis de 15,2; andanada, 5.192.

«New Zealand», con ocho de 30,5 y diez y seis de 10,2; andanada, 3.084.

«Indomitable», con ocho de 30,5 y diez y seis de 10,2; andanada, 3.084.

Peso total de la andanada, 21.904 kilogramos.

Según la fuerza ofensiva de la artillería alemana frente a la británica estuvo en una proporción de 1 a 2,2. Los britanos tenían, pues, sobre los alemanes una superioridad mayor del doble. En la batalla fué hundido el acorazado «Blücher», de 15.000 toneladas; los ingleses perdieron el gran acorazado «Tiger», de 30.000 toneladas, y tres destroyers de 1.100 toneladas cada uno. Además fué puesto fuera de combate el «Lion», barco hermano del «Tiger». Más tarde fué remolcado por el «Indomitable» hacia Inglaterra por no encontrarse ya en situación de seguir adelante con sus propias fuerzas. Sus averías son de bastante consideración.

El «Prince Royal» y el «New Zealand» sufrieron también algunos blancos, pero no se sabe nada sobre la gravedad de sus averías. El «Derflinger» recibió un disparo; el «Seidlitz», dos, y el «Moltke», ninguno.

Dos de los proyectiles fueron rechazados por la coraza; solo uno penetró en el interior del «Seidlitz» y produjo averías. Pero también este barco ha quedado útil del todo para el combate.

Si la proximidad de una flota de barcos de línea ingleses no hubiese impedido la persecución de los barcos que ondeaban por la parte occidental, se hubiera podido, por lo menos, tomar o echar a pique al «Lion».

Frente a la pérdida de un barco alemán de 15.000 toneladas se da la de un barco inglés de 33.000 toneladas, de modo que los britanos han perdido más del doble que los alemanes. Ante los resultados de estas tres batallas se llega a la consecuencia de que el esfuerzo realizado por la artillería alemana comparado con el de la inglesa se ha evidenciado como muy superior.

CRONICA

SIN ENMIENDA

— (*) —

Si no fuera por el espíritu religioso ¿qué quedaría de la hecatombe que conmueve al mundo? Desesperación y llanto, desolación y ruinas; la negación de las cosas escribiendo su dolor en el vacío. Y ya lo sabéis y no es ocioso repetirlo al conjuro de la guerra, a la voz imperiosa del deber, aquellos soldados de la fé que expulsaron el jacobinismo de Francia, tornaron a su patria como soldados de un mandamiento de abnegación y sacrificio.

Revancha de generosidad misericordiosa pudiera apellidarse. El impulso de esos soldados de la fé y el patriotismo tuvo la virtud de conmovernos a todos. Trocaron en campo de espectáculo, en donde comenzaron a brotar las flores del optimismo, aquellas lagunas pestilentes en que veíamos revolcarse al corazón de Francia, de esa Francia desniveladora de todo bien social y de todo patriótico consuelo.

El Gobierno francés, el gobierno llamado pomposamente nacional, tñvomos, empero, en un período de equívocos en que se condensaban las voces que auguraban una reacción provechosa a la vista de tanto estrago y tanto peligro. No necesitan ya es-

forzarse los exégetas francófilos, los arúspices del porvenir metafísico de esa nación. El propio Gobierno francés con sus actos sistemáticos, está proclamando que fué vana nuestra expectativa y que su conducta no tiene enmienda. Así para ese Gobierno el patriotismo, la generosidad de los mejores hijos de Francia.

El Gobierno francés ha perdido todo instinto de ecuanimidad y sangre fría a la vista de lo que está sucediendo en las trincheras. Se figurará el lector que es la inacción de sus ejércitos lo que a ese Gobierno saca de quicio; que es el método de Joffre, inexplicable, después de la batalla del Marne, lo que trae a ese Gobierno de cabeza; que en las trincheras se conspira contra ese Gobierno, que cunde en ellas el descontento y la indisciplina. No. Lo que al Gobierno francés saca de quicio, lo que le revuelve la bilis, es que los soldados de la fé y del patriotismo, aquéllos que devolvieron bien por mal, siguen do las máximas más puras de Jesucristo; los que dejaron los países de adopción a que les había lanzado la expulsión de los Gobiernos franceses, para ofrendar a su patria, con el perdón de aquellas ofensas, su propia vida, hacían política? no; propaganda religiosa en las tales trincheras, buscando la luz para los ojos del alma de aquellos soldados que por su desgracia no vislumbran otro horizonte que el de la negación y la duda. Y ni tardo ni perezoso, el Gobierno francés ha ordenado que cese esa propaganda y que salgan del frente los propulsores de tan horrendo delito.

Esos hombres de Gobierno de Francia están ciegos. No conocen ni la lógica más elemental, y de justicia social están a la cuarta pregunta; su soberbia no les deja un resquicio por donde penetre la razón e ilumine sus cerebros. No comprenden que esa propaganda hecha por quienes tan abnegadamente han dado pruebas de su amor a la patria, habría de resultar cien veces beneficiosa. No quieren comprender que en la vida igualitaria de la campaña, forzosamente han de prender unos en otros combatientes, camaradas, o los sofismas de la incredulidad, cuando se ha perdido la fé, o las luces de la afirmación, cuando aquel bien se atesora. ¿Qué habrían de hacer esos soldados-sacerdotes en las horas tediosas de las trincheras, en las larguísimas horas en que solo deberes sacratísimos mantienen decididos a los hombres, sino buscar el afianzamiento de esos deberes, basándolos en los dictados de una Religión que hizo grande a la Francia y que al rodar de los años infundióles a ellos decisión para afrontar en su ingrata nación el peligro y la muerte?

No. No necesitan los exégetas y zahoríes del presente y el porvenir de Francia esforzarse en la interpretación de los signos cabalísticos del presente para deducir el porvenir. Se encarga de esa tarea el propio Gobierno francés.

Mariano S. de Enciso.

Crónica diaria

— (*) —

De Bilbao, a donde fueron por el triste motivo del fallecimiento de la respetable y virtuosa señora doña Mercedes Arana (Q. E. P. D.), han regresado a San Sebastián nuestro muy querido amigo don Rafael Guardamino, con su distinguida esposa Encarnación Olazábal y sus buenísimos hijos.

—Después de haber pasado una temporada en Santander y después en Lupia unos días, regresaron ayer a San Sebastián la distinguida señora doña María (neé) de Olazábal (don Javier) con sus dos simpáticos hijos.

—De la capital de Vizcaya ha llegado el fiscal de la Audiencia de esta ciudad don Alfonso Travado.

—Procedentes de Estella, se hallan en esta ciudad la señorita Joaquina Lizaso, con su hermano Pepito, hijos de nuestro estimado amigo el acreditado industrial de aquella ciudad don Severiano.

Calendario Integrista

(Fechas coleccionadas por la Juventud de San Sebastián)

7 DE SEPTIEMBRE

Año 1892. Discurso de D. Ramón Necedal en la reunión integrista de Oyarzun (Guipúzcoa).

El 23 de Agosto estos proyectiles no solo redujeron al silencio la batería italiana llamada de La Laguna, en la desembocadura del Sobbe, sino que destruyeron también la batería de costa de Golametto, situada 3.500 pasos más al Sur de la primera.

COMUNICADO OFICIAL RUSO Petrogrado. — El comunicado oficial dice:

Los aviadores alemanes han volado sobre el golfo de Riga y en Haywui.

En la región de Riga y en Jokoslag los alemanes han dificultado nuestro avance.

En este último punto y en Imaik hicimos 200 soldados prisioneros.

En el Niemen hemos rechazado todos los ataques del enemigo y lo mismo en Galitzia, donde hemos hecho 300 prisioneros.

En el mar Negro hemos capturado al buque «Armich» y dos torpederos turcos.

Estos lograron huir más tarde, abandonando cuatro veleros cargados de carbón.

INUNDACIONES

Roma. — En Carnie ha habido una gran inundación, alcanzando el agua metro y medio de altura.

El presidente Salandra ha enviado como primeros socorros 100.000 libras.

CREENCIALES

Copenhague. — Se asegura que el embajador turco en Berlín ha presentado sus credenciales al emperador.

VISITA

París. — La reina Isabel y el doctor Paje han visitado las ambulancias del frente.

Ultima hora

Londres. — La Compañía protectora del trasatlántico «Epiran» que fué torpedeado el domingo por un submarino alemán, ha declarado que toda la tripulación se ha salvado.

EXPOSICION MARROQUI

Dicen de Casablanca que se ha inaugurado la exposición marroqui, asistencia de las autoridades moras y Francesas.

Hay 100 pabellones con productos Argelia, Africa Occidental y Francia.

VAPOR A PIQUE

De Londres comunican que ha sido echado a pique por un submarino alemán el vapor «Symbeni», habiendo perecido seis individuos, quedando 6 heridos y el resto de la tripulación se salvó.

Consejo de ministros

— (*) —

A LA ENTRADA

A las tres y treinta han comenzado a llegar los ministros a la presidencia para celebrar consejo.

Antes de entrar conversaron con los periodistas haciendo las siguientes manifestaciones:

El ministro de Hacienda dijo que llevaba la distribución de fondos para el corriente mes y que el señor Dato se ocuparía del problema de las subsistencias.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó que se ocuparía del asunto referente a la mutualidad en los empleados de prisiones con la cooperación del Instituto Nacional de Previsión.

Llevó también dos expedientes para el suministro de víveres a los penados de Burgos y Chinchilla y varios indultos de penas leves.

El ministro de Fomento solo llevó un expediente sin importancia.

El ministro de Estado ha almorzado hoy con el señor Dato, con el que conversó largo rato.

El Presidente dará cuenta en el consejo de lo tratado en esta conversación.

El conde de Esteban Collantes dijo refiriéndose a su veraneo, que había sido un veraneo sin trampa, pues no había tenido tiempo ni para dormir. Añadió que llevaba dos expedientes uno ordinario y otro circunstancial.

Se ofrece a domicilio

Se ofrece a preparar para el Bachiller y para las carreras militares así como para enseñar Francés, Inglés y Latín, un joven de quien darán informes en esta Redacción, Príncipe 3, 1.º